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Аннотация

В статье на основе анализа комплекса архивных источников, отражающих деятельность региональных властных структур по регулированию экономических отношений в условиях военного времени, рассматриваются проблемы организации производственной деятельности предприятий сахарной промышленности Курской области. Несмотря на наличие отдельных трудов по истории развития промышленного производства в годы Великой Отечественной войны, выполненных на общесоюзном, республиканском и региональном уровнях с учетом современных достижений исторической науки и разработанности источниковой базы, до сих пор остается неисследованным влияние войны на состояние отдельных отраслей пищевой промышленности, обеспечивавших удовлетворение потребностей фронта и тыла. Выбор территориальных рамок проведенного исследования обусловлен несколькими обстоятельствами. Во-первых, по объему выпускаемой сахарными заводами продукции Курская область длительное время занимала лидирующее положение в РСФСР. Во-вторых, в период войны территория региона имела статус прифронтовой, оккупированной, фронтовой и тыловой области, что оказало существенное влияние на специфику решаемых задач, связанных с организаций производства. Основным источником для исследования заявленной темы являются архивные документы, касающиеся различных аспектов управленческой и производственной деятельности. Авторы статьи выявили документальные материалы в фондах Российского государственного архива экономики, Государственного архива Курской области и Государственного архива общественно-политической истории Курской области, освещающие события и процессы, связанные с динамикой развития сахарной промышленности Курской области как одной из ключевых отраслей региональной экономики военного времени; проанализировали содержание этих документов и представили на основе архивных источников общую характеристику проблем функционирования предприятий отрасли в экстремальных условиях. Наибольшей информативностью, с точки зрения обозначенной тематики, обладают материалы фондов региональных архивов. Архивные документы вполне объективно освещают ситуацию, складывавшуюся в пищевой промышленности во время войны. Их введение в научный оборот будет способствовать достоверному отражению роли экономического потенциала СССР в разгроме нацизма.

 

Abstract

The article draws on archival sources on the activities of regional authorities in regulation of economic relations under wartime conditions to discuss problems in organizing production activities of sugar enterprises of the Kursk region. Although there are some works on the history of the industrial production development during the Great Patriotic War on the all-Union, republican, and regional levels, which take into account all modern achievements of historical science and development of the source base, the impact of the war on the state of individual branches of food industry supplying the front and rear remains unexplored. The choice of the territorial frameworks of the study springs from several circumstances. Firstly, the Kursk region for a long time occupied a leading position in the RSFSR in the volume of products manufactured by sugar factories. Secondly, during the war, the territory of the region had the status of a front-line, occupied, front-line, and rear-line area, which had a significant impact on the specifics of all tasks related to production organization. The main source is archival documents on various aspects of management and production activities. The authors have identified documentary materials in the fonds of the Russian State Archives of Economics, the State Archives of the Kursk Region, and the State Archive of the Socio-Political History of the Kursk Region, that cover events and processes associated with the dynamics in the sugar industry of the Kursk region, one of the key sectors of regional wartime economy. They have analyzed the content of these documents and offered a general assessment of problems in functioning of the industry under extreme conditions. Of greatest information value on the said topic are materials from regional archives. Archival documents objectively reflect the situation in the food industry during the war. Their introduction into scientific use will contribute to a reliable reflection of the role of economic potential of the USSR in the defeat of Nazism.

 

Ключевые слова

Архив, исторические источники, Великая Отечественная война, пищевая промышленность, Курская область, сахарное производство, эвакуация, восстановление заводов

 

Keywords

Archive, historical sources, Great Patriotic War, food industry, Kursk region, sugar production, evacuation, restoration of the plants

 

Список литературы

Головин, Е. А. Проблемы развития сахарной промышленности Курской области во второй половине 1950-х – начале 1960-х годов // Известия Воронежского государственного педагогического университета. – 2016. – № 4 (273). – С. 113-115.

Денисова, Н. В. Промышленность областей Центрального Черноземья России в годы Великой Отечественной войны: 1941–1945 гг. Автореф. дис. ... канд. ист. наук. – Воронеж, 2004. – 22 с.

Кононов, Н. Г. Промышленность Курской области в 1943-1945 гг.: первые шаги к возрождению. Кн. 1. Промышленность Курской области союзного и республиканского подчинения. – Курск: ИП Бабкина Г. П., 2018. – 464 с.

Курская область в период Великой Отечественной войны Советского Союза 1941–1945 гг.: Сборник документов и материалов. Т. 2. – Курск, 1962. – 643 с.

Миргородова, Ю. М. Становление и развитие советской сахарной промышленности: на материалах Курского края: 1928 г. – июнь 1941 г. Дис. ... канд. ист. наук. – Курск, 2011. – 232 с.

Суровая правда войны. 1941 год на Курской земле в документах архивов. Сборник документов. Ч. 1. – Курск: Курская городская типография, 2010. – 324 с.

Суровая правда войны. 1943–1945 гг. на Курской земле в документах архивов. Сборник документов. Ч. 3. – Курск: Курская городская типография, 2007. – 878 с.

 

References

GOLOVIN, E. A. Problemy razvitiya sakharnoi promyshlennosti Kurskoi oblasti vo vtoroi polovine 1950-kh – nachale 1960-kh godov / E. A. Golovin, V. V. Korovin [Problems of development of the sugar industry of the Kursk region in the second half of the 1950s – early 1960s. In Russ.]. IN: Izvestiya Voronezhskogo gosudarstvennogo pedagogicheskogo universiteta [Bulletin of the Voronezh State Pedagogical University], 2016, no 4 (273), pp. 113-115.

DENISOVA, N. V. Promyshlennost' oblastei Tsentral'nogo Chernozem'ya Rossii v gody Velikoi Otechestvennoi voiny: 1941–1945 gg. Avtoref. diss. ... kand. ist. nauk. [Industry of the Central Black Earth regions of Russia during the Great Patriotic War: 1941–1945: Cand. hist. sci. diss. In Russ.]. Voronezh, 2004, 22 p.

KONONOV, N. G. Promyshlennost' Kurskoi oblasti v 1943–1945 gg.: pervye shagi k vozrozhdeniyu. Kn. 1. Promyshlennost' Kurskoi oblasti soyuznogo i respublikanskogo podchineniya. [Industry of the Kursk region in 1943–1945: The first steps to its revival. Book 1: Industry of the Kursk Region of union and republican subordination. In Russ.]. Kursk, IP Babkina G. P. publ., 2018, 464 p.

Kurskaya oblast' v period Velikoi Otechestvennoi voiny Sovetskogo Soyuza 1941–1945 gg.: Sbornik dokumentov i materialov [Kursk region during the Great Patriotic War of the Soviet Union (1941–1945): Collected documents and materials. In Russ.]. Vol. 2. Kursk, 1962, 643 p.

MIRGORODOVA, Yu. M. Stanovlenie i razvitie sovetskoi sakharnoi promyshlennosti: na materialakh Kurskogo kraya: 1928 g. – iyun' 1941 g. Diss. ... kand. ist. nauk [Formation and development of the Soviet sugar industry: On the materials of the Kursk region: 1928 – June 1941. Cand. hist. sci. diss. In Russ.]. Kursk, 2011, 232 p.

Surovaya pravda voiny. 1941 god na Kurskoi zemle v dokumentakh arkhivov. Sbornik dokumentov [The harsh truth of war: 1941 on the Kursk land in the documents of the archives. Collected documents. In Russ.]. Part 1. Kursk, Kurskaya gorodskaya tipografiya publ., 2010, 324 p.

Surovaya pravda voiny. 1943–1945 gg. na Kurskoi zemle v dokumentakh arkhivov. Sbornik dokumentov [The harsh truth of war: 1943–1945 on the Kursk land in the documents of the archives. Collected documents. In Russ.]. Part 3. Kursk, Kurskaya gorodskaya tipografiya publ., 2007, 878 p.

 

Сведения об авторах

Воронцов Роман Сергеевич, Юго-Западный государственный университет, кафедра конституционного права, младший научный сотрудник, г. Курск, Российская Федерация, 8–4712–22–24–49, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

Коровин Владимир Викторович, доктор исторических наук, профессор, Юго-Западный государственный университет, кафедра конституционного права, профессор, г. Курск, Российская Федерация, 8–4712–22–24–49; 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

About authors

Vorontsov Roman Sergeevich, South-West State University, department of constitutional law, junior researcher, Kursk, Russian Federation, +7–4712–22–24–49, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

Korovin Vladimir Viktorovich, PhD in History, professor, South-West State University, department of constitutional law, professor, Kursk, Russian Federation, +7–4712–22–24–49, 
  Этот e-mail адрес защищен от спам-ботов, для его просмотра у Вас должен быть включен Javascript
 

 

Сведения о грантах

Исследование выполнено при финансовой поддержке РФФИ в рамках научного проекта № 19–39–90044\19.

 

Grant information

The study has been funded by RFBR, project no. 19–39–90044\19.

 

В редакцию статья поступила 7.04.2019 г., опубликована (для цитирования):

Воронцов, Р. С., Коровин, В. В. Архивные документы о влиянии Великой Отечественной войны на состояние предприятий сахарной промышленности. По материалам Курской области // Вестник архивиста. – 2020. - № 2. – С. 578-589. doi 10.28995/2073-0101-2020-2-578-589

 

 

Submitted 7.04.2019, published (for citation):

VORONTSOV, R. S., KOROVIN, V. V. Arkhivnye dokumenty o vliyanii Velikoi Otechestvennoi voiny na sostoyanie predpriyatii sakharnoi promyshlennosti. Po materialam Kurskoi oblasti [Archival Documents on the Impact of the Great Patriotic War on the State of the Sugar Industry Factories: Materials of the Kursk Region. In Russ.]. IN: Vestnik arhivista / Herald of an Archivist, 2020, no. 2, pp. 578-589. doi 10.28995/2073-0101-2020-2-578-589

 





Полностью материал публикуется в российском историко-архивоведческом журнале ВЕСТНИК АРХИВИСТА. Ознакомьтесь с условиями подписки здесь. 



		
		
	

	

  
													

					
																		
												

											

											
					
										

										
					
															
									

								

								
					
							

						

						
						
						
					

				

			

		

	

	
		
		
			
			
				
				

 	

[image: Яндекс.Метрика]

	© 2008-2021 Вестник архивиста. Все права защищены. 

По вопросам работы сайта и размещению рекламы: vestarchive@gmail.com
	







			

			
			
		

	

	
		
			

	

[image: ]




	
